

## BAB V

### PERKEMBANGAN KARAKTER

#### A. Spiritual

Spiritualitas pada umumnya dimaksudkan sebagai hubungan pribadi seorang beriman dengan Allahnya dan aneka perwujudannya dalam sikap dan perbuatan. Spiritualitas dapat dirumuskan sebagai hidup berdasarkan Roh Kudus dengan cara mengembangkan iman, harapan dan cinta kasih sebagai usaha mengintegrasikan segala segi kehidupan ke dalam cara hidup yang secara sadar bertumpu pada iman akan Yesus Kristus.

Kehidupan spiritual tidaklah bertentangan dengan kehidupan kodrati manusia, tetapi tumbuh dan menjadi dewasa dalam keserasian dalam kehidupan kodrati. Melalui kehidupan spiritual manusia memasuki pengetahuan dan cinta yang melebihi kodrat. Di sini seseorang akan berpikir dan bertindak tidak atas budaya dan nalar melainkan atas dasar iman.<sup>10</sup> Jadi spiritualitas merupakan dasar untuk bertindak atau mempraktekkan kehidupan iman Kristiani, karena spiritualitas dibangun atas dasar pengalaman pendidikan agama Kristen.

Bagi penulis, tidak ada gunanya kita memahami seperti apa itu Kristen, mengenal Tuhan atas cinta-Nya tetapi semua itu tidak berbuah. Spritualitas yang baik dapat kita rasakan jikalau kita sebagai orang Kristen mempunyai kerinduan akan Tuhan lewat ibadah. Pada masa ini, kita dimintakan untuk beribadah di rumah masing-masing, tetapi bagi mereka yang memenuhi syarat beribadah di gereja seperti yang dimaksud dalam peraturan pemerintah. Jikalau diperhadapkan dengan konteks HKBP Jakarta Kota, jemaat di HKBP Jakarta Kota adalah jemaat yang mempunyai kerinduan tersebut, hal itu terlihat dalam evangelisasi maupun PA. Spritualitas yang baik itu juga sangat terlihat atas kedewasaan iman lewat tutur kata, sopan-santun, dan berbudi luhur, yaitu saling menghargai.

#### B. Intelektual

HKBP Jakarta Kota adalah perkumpulan dari jemaat yang memiliki pola pikir yang maju, hal itu terlihat dalam proses Sermon, PA maupun evangelisasi. Pertanyaan-pertanyaan yang kritis sering mereka tanyakan dalam sesi diskusi. Bagi penulis, yang paling berkesan adalah Anak Sekolah Minggu yang bernama Andrew Siahaan, adik tersebut sering

---

<sup>10</sup> ---, *Ensiklopedia Nasional Indonesia*, (Jakarta: Adi Pustaka, 1994). 219.

menanyakan pertanyaan yang mendalam, bahkan menyinggung sejarah Kekristenan. Jawaban-jawaban yang penulis berikan kepada peserta dalam sesi diskusi tersebut harus masuk akal dan mempunyai sumber yang jelas. Kekritisannya itulah yang membuat penulis harus mempunyai persiapan yang matang dan juga kehati-hatian, demi berjalannya sesi diskusi dengan baik. Diawal pelayanan penulis sebagai mahasiswa PPL VI, Bapak Pdt Timbun D. Rumahorbo sudah terlebih dahulu memberitahukan bagaimana gambaran pelayanan di HKBP Jakarta Kota, supaya penulis siap-sedia dalam berbagai pertanyaan, dll.

### C. Psikologi

Secara umum psikologi merupakan sebuah ilmu yang mempelajari tentang gejala-gejala kejiwaan manusia dewasa yang normal. Psikologi secara umum juga mempelajari tentang tingkah laku dan budaya manusia yang normal dan dewasa tentunya.<sup>11</sup> Selain itu, ada juga pengertian psikologi menurut Muhibbin Syah (2001) yang menyatakan psikologi adalah ilmu pengetahuan yang mempelajari tingkah laku terbuka dan tertutup pada manusia baik selaku individu maupun kelompok, dalam hubungannya dengan lingkungan. Tingkah laku terbuka adalah tingkah laku yang bersifat psikomotor yang meliputi perbuatan berbicara, duduk, berjalan dan lain sebagainya, sedangkan tingkah laku tertutup meliputi berfikir, berkeyakinan, berperasaan, dll.<sup>12</sup>

Dalam hal ini, penulis belajar untuk memperbandingkan bagaimana sifat dan gambaran orang di desa dan perkotaan. Di HKBP Jakarta Kota berbagai sifat jemaat penulis hadapi. Jiwa praktis sangat terlihat diperkotaan, seperti halnya cenderung menyukai makanan siap saji, dll. Keadaan psikomotor di HKBP Jakarta Kota cenderung kepada sifat sopan, tetapi cenderung juga ada beberapa anggota jemaat maupun Majelis yang menggunakan bahasa tubuh dalam komunikasi, misalnya lirikan. Tetapi dalam pengamatan penulis jiwa terbuka, pengungkapan perasaan baik, maupun kurang baik masih dapat terasakan dengan jelas melalui keterbukaan beberapa jemaat dan Majelis kepada penulis.

---

<sup>11</sup> <https://dosenpsikologi.com/penerapan-psikologi-dalam-kepemimpinan> (Diakses pada 19 Agustus 2021 pukul 19.00 WIB).

<sup>12</sup> <http://belajarpsikologi.com/pengertian-psikologi/> (Diakses pada 19 Agustus 2021 pukul 19.23 WIB).